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Роман Береснев,
председатель Законодательного
собрания Кировской области.

Еженедельная деловая газета «Бизнес новости в Кирове». 
Рекламно-информационное издание. 16+
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Звание для предпринимателей
В регионе предложили учредить почетное 
звание «Заслуженный предприниматель Киров-
ской области». Соответствующий законопроект 
на рассмотрение областного парламента внес 
депутат ОЗС Константин Русских.

Честно о сбережениях: куда 
вложить, чтобы не растерять всё?
О том, как оценить реальные шансы заработать 
хоть что-то в этом году и не растерять послед-
нее, рассказал генеральный директор компа-
нии «Дело и Деньги» Никита Павлов.

Как изменится жизнь кировчан 
после реализации проектов 
«Водоканала»?
На эти и другие вопросы в эфире «Полезного го-
рода»16+ отвечает директор МУПа Дмитрий Ухин.
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Даже после увеличения бюд«Даже по
поддержки средств на все иподдержк
все равно недостаточно. Ховсе вно
лось бы, чтобы подрос и «Нало  бы, 
бюджет». Кроме того, в реги
отдельных программ для по
инициатив молодежи. Раньш
кие гранты существовали, 
возрождать, в том числе по
молодые семьи. Считаю, чт
ровской области нужен зако
государственной поддержк
социально ориентированны
некоммерческих организаци
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РЕЗУЛЬТАТЫ ПМЭФ

Пока не все: более подробнее данные ожидаются на следующей неделе. 
Публикуем информацию о ряде заключенных регионом соглашений о 
сотрудничестве, напрямую связанных с развитием экономики Кировской 
области. Ряд информресурсов начал проводить опросы о прогнозах 
финансового «урожая» с ПМЭФ-2023. По итогам 2021 года общая сумма по всем 
заключенным соглашениям составила 1,2 млрд рублей, в прошлом году она 
увеличилась более чем в 3,5 раз, до 4,3 млрд рублей.
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С ПАО «Татнефть»
В рамках соглашения планируется 

построить на территории Кировской 
области сеть АЗС и комплексов ком-
пании. Основными направлениями 
сотрудничества станут обеспечение 
региона качественным моторным 
и газомоторным топливом, сопут-
ствующим сервисом, реализация 
совместных социальных программ, 
благотворительных и культурных 
проектов.

– Этот вопрос в прошлом году я 
обсуждал с главой Татарстана Ру-
стамом Миннихановым. И на ПМЭФ 
подписали соглашение о сотрудниче-
стве с ПАО «Татнефть». Компания 
построит в разных районах Киров-
ской области 30 автозаправочных 
станций. Инвестиции исчисляются 
миллиардами рублей. Но главное – на 
топливном рынке усилится конку-
ренция, что обязано привести к сни-
жению цены на бензин для жителей. 
Кроме того, благодаря соглашению 
появится сеть зарядных станций 
для электротранспорта, а также 
будут налажены поставки моторного 
и газомоторного топлива, – проком-
ментировал Александр Соколов. 

С ПАО «Газпром»
Соглашение о сотрудничестве гу-

бернатор подписал с председателем 
правления «Газпрома» Алексеем 
Миллером. В первую очередь оно 
направлено на газификацию и до-
газификацию населенных пунктов 
региона, соцподдержку жителей в 
вопросах подключения их домовла-
дений к сетям газоснабжения, раз-
витие рынка газомоторного топлива. 

– У Кировской области и компа-
нии «Газпром» выстроена эффек-

тивная система взаимодействия. 
Соглашение связано и с реализацией 
расширенной в этом году програм-
мы газификации области – свыше  
31 млрд на южные районы нашего 
региона, это в 5 раз больше, чем 
планировали ранее. Уже смотрим 
за горизонт 2025 года и начинаем 
обсуждать газификацию северных 
районов. Это позволит вывести наш 
регион на новый уровень экономиче-
ского развития, – отметил Соколов.

С ПАО «Т Плюс» 
С гендиректором компании Алек-

сандром Вилесовым подписали сра-
зу два соглашения: о сотрудничестве 
правительства региона и компании 
в осенне-зимний период 2023-2024 
годов и о социально-экономическом 
партнерстве.

– Во-первых, компания тради- 
ционно обеспечит стабильность 
поставок теплоносителей в Ки-
ровскую область. А во-вторых, 
энергетики вложат более 4 млрд 
рублей в развитие теплосетевой 
инфраструктуры, модернизацию 
ТЭЦ и котельных Кирова и Кирово-
Чепецка. Также «Т Плюс» финансово 
поддержит подготовку к 650-летию 
Кирова, профинансировав работы 
по благоустройству территории 
перед филармонией и установке 
памятника Александру Невскому, –  
пояснил губернатор. 

В 2023 году финансирование в 
рамках социально-экономическо-
го партнерства составит 4,1 млрд 
рублей. Средства направят на мо-
дернизацию 59 км тепловых сетей 
в Кирове и Кирово-Чепецке. Также 
компания «Т Плюс» завершит ре-
конструкцию Кировской ТЭЦ-3.  
В результате повысится надежность 

энергоснабжения и на 20% (или 154 
тысяч тонн СO

2
) сократятся выбросы 

парниковых газов. Будет подключен 
к централизованной системе тепло-
снабжения строящийся микрорайон 
«Новые чистые пруды».

– Соглашение, подписанное в рам-
ках ПМЭФ, продолжит сотрудни-
чество компании и региона в сфере 
надежного и качественного энер-
госнабжения жителей и предпри-
ятий, – сказал Александр Вилесов.

С ПАО «Сбербанк
России»
Подписали с президентом, пред-

седателем правления Сбербанка 
России Германом Грефом. 

Планируется реализация инвести-
ционных проектов, включая строи-
тельство на территории Кировской 
области кампуса мирового уровня, 
внедрение цифровых технологий, 
стимулирование научно-исследо-
вательской и инновационной дея-
тельности для создания передовых 
сервисов, которые будут использо-
ваны на территории области.

– У Сбера есть готовые решения и 
уникальные разработки в области 
цифровизации и искусственного ин-
теллекта, которые будут способ-
ствовать росту экономики региона 
и повышению благосостояния его 
жителей, – отметил Герман Греф.

Уже начата совместная работа по 
подготовке документов для участия 
Кировской области в отборе инве-
стиционных проектов по созданию 
инновационной образовательной 
среды (кампусов) с применением 
механизмов государственно-част-
ного партнерства и концессионных 
соглашений в рамках национального 
проекта «Наука и университеты».

С Новикомбанком
Заключено с председателем прав-

ления Еленой Георгиевой. Главная 
цель соглашения – развитие и реали-
зация инвестпроектов в Кировской 
области. Опорный банк ГК Ростех го-
тов предложить интересные условия 
кредитования крупным предприя-
тиям и малому, и среднему бизнесу. 

– Сотрудничество поможет раз-
вивать инновации в нашей промыш-
ленности, закупать оборудование 
и станки для производства, вы-
пускать новые виды продукции, –  
сказал губернатор.

Также сотрудничество будет 
осуществляться в направлении 
развития системы кредитования 
в регионе, в том числе с использо-
ванием предусмотренных законода-
тельством механизмов поддержки.

С Банком ВТБ
Подписано с  заместителем пре-

зидента – председателя правления 
Банка ВТБ Денисом Бортниковым. 
Направлено на социально-экономи-
ческое развитие Кировской области.

– История сотрудничества пра-
вительства Кировской области и 
Банка ВТБ достаточно обширны, а 
развитие экономики региона и необ-
ходимость решения социальных задач 
дают нам определенные перспективы 
для дальнейшего взаимодействия, – 
сказал глава региона. – АПК ВТБ не-
давно помог построить современную 
молочную ферму в Куменском районе, 
а в этом году при поддержке банка 
началась стройка большой фермы 
в Оричевском районе. Опыт будем 
расширять и на другие отрасли. Для 
жителей ВТБ готов развивать со-
временные банковские услуги.

В рамках соглашения планируется 
расширять сотрудничество по раз-
витию и внедрению современных 
банковских технологий и банков-
ской инфраструктуры, разработке 
и реализации совместных инвести- 
ционных проектов, поддержке инно-
вационного развития промышлен-
ного комплекса, развитию системы 
кредитования на территории Ки-
ровской области, в том числе с ис-
пользованием механизмов государ-
ственной поддержки, привлечением 
частных российских и иностранных 
инвестиций в Кировскую область и 
другим вопросам.

– ВТБ планирует наращивать под-
держку АПК и других отраслей эко-
номики Кировской области, жилого 
строительства в рамках проектного 
финансирования и ипотечного креди-
тования, проектов дорожной инфра-
структуры. Наша задача как систе-
мообразующего банка – обеспечить 
в регионе эффективную реализацию 
всех действующих мер господдержки 
бизнеса и населения. Мы готовы не 
только предоставлять финансовое 
и сервисное сопровождение регио-
нальных проектов, но и активно 
делиться своими наработками и 
отраслевыми компетенциями, – 
заверил Денис Бортников.

С компанией 
Segezha Group
Соглашение – в сфере реализа-

ции проектов в области освоения 
лесов – подписано с президентом 
компании Михаилом Шамолиным. 
Так, Segezha Group и Кировская 
область подтвердили заинтересо-
ванность в реализации приори-
тетного инвестиционного проекта 
(ПИП) по расширению мощностей  

ЭКОНОМИК А

РЕЗУЛЬТАТЫ ПМЭФ

16 июня в Кирово-Чепецке прошел 
День Законодательного Собрания. 
Парламентская делегация позна-
комилась с социальной инфра-
структурой города и рассмотрела 
практику участия граждан и пред-
приятий в решении вопросов мест-
ного значения. 

В этот раз в выездной работе участвуют 
председатель законодательного собра-
ния Роман Береснев, его заместитель 
Алексей Потапенко, депутаты Татьяна 

Ердякова, Татьяна Платунова, Александр 
Уткин, Владимир Понарьев, Александр 
Иванишин, Ольга Тырыкина, Елена 
Александрова, Александр Марков, Аль-
берт Бикалюк, Елена Перминова, Елена 
Горшкова, Николай Шабалин, Валерий 
Метелев. 

Главной темой Дня законодательного соб- 
рания стало инициативное бюджетирова-
ние, участие граждан и организаций в ре-
шении вопросов местного значения. 

В рамках ППМИ на территории Киров-
ской области с 2010 года реализовано свы-
ше 3 тысяч инициатив граждан на общую 
сумму 4 млрд рублей. В 2023 году реализа-
ция программы продолжается: в бюджете 
заложено 380 млн рублей, а в планах реали-
зовать 315 проектов. 

Есть и другие механизмы, которые вовле-
кают граждан в решение местных вопро-
сов. Например, «Народный бюджет» или са-
мообложение. 

– Даже после увеличения бюджетной под-
держки средств на все идеи ППМИ все равно 

недостаточно. Хотелось бы, чтобы подрос 
и «Народный бюджет». Кроме того, в регио-
не нет отдельных программ для поддержки 
инициатив молодежи. Раньше такие гран-
ты существовали, нужно это возрождать, 
в том числе поддерживая молодые семьи. 
Считаю, что в Кировской области нужен 
закон о государственной поддержке социаль-
но ориентированных некоммерческих орга-
низаций. У нас есть много примеров, когда 
НКО успешно воплощают местные инициа-
тивы. А ведь это тоже развитие террито-
рий, поэтому для таких организаций нуж-
ны определенные гарантии, – подчеркнул 
Роман Береснев.

В развитии территорий  активно участ-
вуют не только граждане, но и предприятия 
региона. В Кирово-Чепецке таким участни-
ком стал филиал «КЧХК» компании «УРАЛ-
ХИМ». Как социальный партнер компания 
поддерживает спортивное направление, 
дошкольное и школьное образование, уча-
ствует в благоустройстве и организует про-
фориентационные программы.

Благодаря поддержке химического пред-
приятия, детский сад №1 стал площадкой 
для ранней профориентации. Для более чем 
250 воспитанников «садика» на базе пере-
оснащенных и отремонтированных групп 
созданы две STEM-лаборатории, где ребя-
та с ранних лет пробуют себя в роли изоб-
ретателей, конструкторов, развивая инже-
нерное мышление. С помощью социального 
партнерства профориентация проходит и в 
школах. Так, в многопрофильном лицее Ки-
рово-Чепецка открыта профильная меди-
ко-биологическая группа. В 2021 году все ее 
выпускники поступили в вузы и колледжи. 

– Путь социального партнерства для на-
шего небогатого ресурсами региона совершен-
но правильный, это весомая поддержка для 
территорий, и такая поддержка требует 
системного подхода. Это может быть под-
писание трехсторонних соглашений, направ-
ленных на экономическое и территориальное 
развитие муниципальных образований, меж-
ду предприятием, муниципалитетом и Ки-
ровской областью, – заявил Роман Береснев.

ОБЩЕС ТВО

Депутаты в Кирово-Чепецке обсудили 
инициативное бюджетирование

Пока не все: более подробная информация ожидается на следующей неделе. Публикуем ключевые итоги рабо-
ты делегации региона на Петербургском международном экономическом форуме в Санкт-Петербурге, известные 
на вечер пятницы, 16 июня. Остановимся на ряде заключенных регионом соглашений о сотрудничестве, напря-
мую связанных с развитием экономики Кировской области. С комментариями первого лица региона, губернатора 
Александра Соколова. 



Филиал «КЧХК» АО «ОХК 
«Уралхим» стал одной из 
принимающих площадок 
дня Законодательного соб-
рания Кировской области в 
Кирово-Чепецке. Его тема – 
«Участие граждан и органи-
заций в решении вопросов 
местного значения». В том 
числе обсудили опыт киро-
во-чепецкого предприятия 
как социального партнера 
города и региона. 

Участниками мероприятия ста-
ли депутаты Законодательного 
собрания, члены правительства 
региона, руководство Кирово-Че-
пецка и представители крупней-
ших городских предприятий. 

На совещании, которое про-
шло в учебном центре филиала 
«КЧХК», они обсудили социальное 

партнерство как один из осново-
полагающих факторов развития 
территорий.

Роман Береснев, председатель 
Законодательного собрания Ки-
ровской области седьмого созыва:

– Мы понимаем, что в стране на 
сегодняшний день не хватает ин-
женерно-технических кадров. И 
это уже главный тренд, что подго-
товка детей как будущих профес-
сионалов начинается с детского 
сада. В Удмуртии работает связка 
«детский сад – школа – техникум – 
вуз». Мы видим, что в Кирово-Че-
пецке это тоже уже реализовано. 
Причем здесь такие проекты реа-
лизует не одна компания, таких 
компаний уже несколько. Это дей-
ствительно значимо с точки зре-
ния развития кадрового потен- 
циала нашей территории.

Елена Перминова, замести-
тель директора филиала «КЧХК» 
АО «ОХК «Уралхим» по персона-
лу и коммуникациям, депутат За-
конодательного собрания Киров-
ской области:

– Партнерство «Уралхима» с Ки-
рово-Чепецком и районами Киров-
ской области строится на систем-

ной основе. Компания регулярно 
оказывает поддержку в реализа-
ции социально значимых проектов 
в области, особенно в тех районах, 
от которых в областной парла-
мент избраны депутаты – пред-
ставители Компании.

Депутаты посетили социаль-
ные объекты Кирово-Чепецка, где 

партнерство с бизнесом и, в част-
ности, с филиалом «КЧХК» ведет-
ся на протяжении уже многих лет. 
Так, в многопрофильном лицее 
гостям продемонстрировали но-
вое оборудование и рассказали об 
образовательных проектах, реа-
лизуемых в том числе по итогам 
выигранных грантов от «Уралхи-
ма». В детском саду №1 при обу-
стройстве корпоративных групп 
предприятия создается иннова-
ционная образовательная среда. 
Участники мероприятия побыва-
ли в культурно-обучающей ассо-
циации «Дружба», которая ведет 
образовательную и досуговую дея- 
тельность для взрослых и детей 
при поддержке филиала «КЧХК». 
На предприятии для депутатов ор-
ганизовали обзорную экскурсию 
по основным технологическим 
производствам.

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

Опыт «Уралхима» в части социального 
партнерства отметили на региональном уровне 

ООО «Вятский фанерный комбинат». На-
ряду с углублением передела березового 
кряжа и увеличением доли продукции 
с высокой добавленной стоимостью 
комбинат нарастит отчисления в бюд-
жет Кировской области, создаст новые 
рабочие места.

– «Сегежа Групп» откроет третью 
очередь производства на «Вятском фанер-
ном комбинате». То, что давно обещали, 
воплощается в реальность. Благодаря 
новым подходам нам удалось снять все 
застарелые проблемы. Компания готова 
вкладывать миллиардные инвестиции 
в развитие Кировской области, созда-
вать сотни новых рабочих мест. Запуск 
третьей очереди даст около 400 мил- 
лионов дополнительных налогов в бюд-
жет региона ежегодно. Также «Сегежа 
Групп» будет поддерживать развитие 
районов, где у них есть лесосека. Пра-
вильный подход, – подчеркнул Соколов.

Ранее президент России Владимир 
Путин поручил строить деревянные 
малоэтажные здания для расселения 
граждан из ветхого и аварийного жилья.

При содействии Segezha Group при 
возведении такого современного со-
циального жилья будут использоваться 
многослойные клеёные деревянные па-
нели (CLT-панели) и другие деревянные 
конструкции. Планируется использовать 
типовые проекты CLT-домов также при 
строительстве объектов социальной ин-
фраструктуры и многофункциональных 
центров. Также холдинг готов снабжать 
пеллетами и топливными брикетами 
котельные региона.

– В Кирове находится наш ключевой 
актив по производству березовой фане-
ры – Вятский фанерный комбинат. Это 
уникальное предприятие – пятое в мире 
по своей мощности. Мы последовательно 
занимаемся его модернизацией. При этом 
в текущий момент концентрируем уси-
лия на поисках новых покупателей его 
продукции как в России, так и на рынках 
зарубежных дружественных стран. Уве-
рен, что непростой период будет пройден 
и все наши планы осуществятся, – про-
комментировал Михаил Шамолин. – Так-
же готовы содействовать популяризации 
в Кировской области технологии CLT. 
Это вершина инженерной мысли в сфере 
многоэтажного деревянного домостро-
ения. В сочетании с нашей политикой 
ответственного лесопользования за 
этой технологией будущее. Ее широкое 
внедрение ре-шает целый комплекс за-
дач: расширяет внутрироссийский рынок 
потребления продукции отечественного 
ЛПК, увеличивает в российском ЛПК долю 

продукции высокого передела, формирует 
новый сегмент «зеленого» девелопмента, 
создает новые повышенные стандарты 
жизни городского населения, ощутимо 
снижает углеродный след строительной 
отрасли и сферы ЖКХ.

С Кабардино-
Балкарской 
Республикой 
Подписано с главой республики Каз-

беком Коковым  по итогам рабочей 
встречи. В документе определено по-
рядка 20 направлений для взаимодей-
ствия регионов.

– У Кировской области давние связи с 
Республикой. Выходим на новый уровень. 
Коллеги активно развивают туризм и 
готовы строить глэмпинги и кэмпинги 
для путешественников из кировских до-
мокомплектов. В Кабардино-Балкарии 
сейчас строительный бум, потому домо-
комплекты интересны и жителям, как 
и вятские пиломатериалы. А Кировская 
область заинтересована в поставках 
из Кабардино-Балкарии качественных 
овощей и другой продукции сельского 
хозяйства, которую в наших северных 
широтах не произвести, – прокоммен-
тировал глава региона.

С ПАО «МегаФон» 
Соглашение в сфере внедрения и при-

менения информационных технологий 
подписано с гендиректором компании 
Хачатуром Помбухчаном. Первооче-
редными направлениями сотрудниче-
ства станут развитие голосовой связи 
и мобильного интернета, в том числе 
на территориях малочисленных насе-
ленных пунктов, повышение уровня 
цифровизации отраслей экономики 
области, безопасности городской среды.

– С генеральным директором компании 
МегаФон Хачатуром Помбухчаном подпи-
сали соглашение о развитии сети базовых 
станций в нашей области. Уже в этом 
году компания построит более 10 новых и 
модернизирует более 200 существующих 
объектов инфраструктуры. Также Мега-
Фон построит базовые станции 2G/4G в 
20 малых населенных пунктах Кировской 
области. Все эти мероприятия сделают 
мобильную связь и интернет доступнее 
для жителей региона. Кроме того, Мега-
Фон примет активное участие в создании 
системы раннего обнаружения лесных 
пожаров – на своих базовых станциях 
оператор установит видеокамеры для 
обнаружения дыма и огня в лесных мас-
сивах, – подчеркнул губернатор. 

Особое внимание в документе уделено 
вопросам информационной безопасно-
сти, повышению уровня защищенности 
инфраструктуры. Срок действия согла-
шения –  5 лет, до 31 декабря 2028 года.

С АО «Выставка 
достижений 
народного хозяйства».
Заключен меморандум о сотрудни-

честве. 
– В июне 2024 года в знаменитом 

павильоне «Рабочий и колхозница» (на 
ВДНХ в Москве, – ред.) организуем боль-
шую экспозицию о Кировской области не 
только о культуре и традициях, но и о 
промышленном, экономическом потен-
циале нашей области. Многотысячная 
аудитория, прекрасное место. Наша экс-
позиция займет весь павильон: несколь-
ко этажей, 7 000 квадратных мет-ров 
выставочных площадей. Это крайне 
важно для продвижения наших товаров –  
от продуктов питания до промышлен-
ности, – прокомментировал Александр 
Соколов. 

Выставочный проект «Регионы: от-
крытие», в рамках которого социально-
экономический потенциал Кировской 
области будет представлен на федераль-
ном уровне, объявлен ВДНХ в 2020 году 
по инициативе мэра Москвы Сергея Со-
бянина. Выставка будет приурочена к 
празднованию 650-летия города Кирова.

Заключены и ряд других соглашений. 
К примеру, в рамках подписанного меж-
ду Кировской областью и Москвой пред-
усматривается передача программного 
комплекса, на базе которого действует 
сайт «Сделано в Москве». Программный 
продукт коллег из Москвы станет еще 
одним из инструментов для дальнейше-
го развития кировских производителей.

Как напомнили в региональном пра-
вительстве, по итогам ПМЭФ-2021 общая 
сумма по всем заключенным соглашени-
ям составила 1,2 млрд рублей. По итогам 
форума 2022 года она увеличилась более 
чем в 3,5 раза – до 4,3 млрд рублей. 

Ряд региональных тг-каналов на-
чал проводить опросы о прогнозах 
финансового «урожая» с ПМЭФ-2023. 
«Пока точной цифры нет, но по моим 
прикидкам суммарно свыше 50 млрд 
рублей», – опубликовал в пятницу вече-
ром мнение одного из собеседников из 
здания правительства тг-канал «Personal 
Opinion».



Налоговые доходы «приросли» на 15,5%
За 5 месяцев 2023 года в бюджет 

Кировской области поступило око-
ло 22 млрд рублей налоговых и не-
налоговых доходов. Это выше ана-
логичного периода прошлого года 
на 13,9%, сообщили в региональном 
министерстве финансов.

На 96% объем собственных доходов 
сложился за счет поступлений нало-
говых доходов (более 21,1 млрд) и на 
4% ‒ неналоговых (872,8 млн рублей).

«В целом рост поступлений на-
логовых доходов составил 15,5%.  
В их структуре 81,5% занимают налог 
на прибыль организаций, налог на 

доходы физических лиц и акцизы», – 
прокомментировали в минфине.

Так, поступление налога на при-
быль организаций превысило 7,5 
млрд рублей (с ростом к прошлому 
году на 25,4%), НДФЛ превысил 5, 7 
млрд рублей (с ростом на 8,1%), ак-
цизов –  более 3, 8 млрд рублей (с 
ростом на 10,7%), налога на имуще-
ство организаций – более 1,6 млрд 
рублей (рост на 11,7%).

Объем неналоговых доходов на 
78,5% обеспечен поступлениями 
платежей за использование лесов 
и доходами от взысканий (штрафов).

ФИНАНСЫ

«Корпорации развития  
Кировской области»  
из облбюджета выделили  
18,3 млн рублей на развитие 
индустриального парка для 
малого и среднего бизнеса 
«Слободино» в Юрьянском 
районе.

Средства корпорации предостав-
ляются в виде субсидии на «осу-
ществление капитальных вложений 
в объекты капитального строитель-
ства». «... в целях создания благо-
приятных условий для развития ма-
лого и среднего бизнеса и создания 
новых производств на территории 
Кировской области», – говорится в 
соответствующем постановлении 
на сайте регионального правитель-
ства.

18 млн 300 млн рублей направ-
ляются на подготовку проектной 
документации и проведение ин-
женерных изысканий для четырех 
объектов. Все их планируется раз-

местить на территории «Слободи-
но».

Из них по 4 млн 315 тысяч рублей –  
для будущего строительства двух 
зданий производственного назначе-
ния площадью 864 кв. метра каждое.

4 млн 695 тысяч рублей – на под-
готовку проектной документации и 
инженерные изыскания еще одно-
го, третьего здания производствен-
ного назначения площадью 972 кв. 
метра.

Четвертая часть субсидии, 4 млн 
975 тысяч рублей, направляется на 
подготовку проекта и проведение 
инженерных изысканий на строи-
тельство центра энергообеспечения.

Министерству промышленно-
сти, предпринимательства и тор-
говли Кировской области в срок  
до 1 августа необходимо заключить 
с корпорацией соглашение о предо-
ставлении субсидии в соответствии 
с требованиями и порядком – они 
также прописаны в пакете доку-
ментов. Добавим, именно КРКО 

(100% акций которой находятся в 
собственности региона) выступает 
управляющей компаний двух пром-
парков региона – «Слободино» и 
промпарка в Вятских Полянах.

Запланированный срок ввода 
всех четырех объектов – 2024 год. 
Предполагаемая (предельная) со-
вокупная стоимость всех объектов 
капитального строительства пре-
вышает 330 млн рублей. Распреде-
ление этой суммы на 2023 год, как 

уточняется в документе, предпола-
гается при получении субсидии от 
федерации.

В прошлом году, напомним, в 
рамках финансовых корректировок 
в проекте регионального бюджета 
на поддержку «Слободино» заложи-
ли 120 млн рублей (в качестве софи-
нансирования для привлечения фе-
деральных денег). В октябре 2022 
года появилось постановление о 
выделении 63 млн рублей на строи-

тельство центра энергообеспечения 
в индустриальном парке.

В декабре стало известно, что по-
правки о выделении 63 млн были 
из проекта закона убраны. Тогда 
зампред правительства Кировской 
области Михаил Сандалов аргумен-
тировал такое решение временной 
паузой и пояснил причины. В част-
ности, попросил у депутатов отсро-
чить принятие решения, чтобы разо-
браться в ситуации.  

Торги на поиск подрядчика объ-
явили сразу после выхода поста-
новления – документация для про-
ведения электронного аукциона 
опубликована 14 июня. Заявки при-
нимаются до 22-го. На этот же день 
назначена процедура подачи цено-
вых предложений. Подведение ито-
гов для запланировано на 26 июня.

Срок предоставления гарантий-
ных обязательств со стороны под-
рядчика – 3 года с даты размещения 
в ЕИС документа о приемке за весь 
объем работ.

На «Слободино» выделили денег
ФИНАНСЫ

В Кировской области 
продолжается тенден-
ция роста спроса на 
услуги внутреннего 
туризма. Аналогичная 
наблюдается и в Рос-
сии.

«Так, за период с января по 
апрель 2023 года туристский 
поток в регионе составил 235 
тысяч человек, что на 31% 
выше, чем в аналогичный 
период предыдущего года.  
В области ожидается большое 
число туристов к 650-летию 
основания города Кирова, 
которое состоится в 2024 
году», – говорится в сообще-
нии Отделения Киров Волго-
Вятского ГУ Банка России.

Отмечается, что в послед-
ние годы в Кировской области 
становится все более популяр-
ным формат самостоятельных 
путешествий и активного от-
дыха на природе: «Как след-
ствие, растет и предложение 
в этой сфере. Так, только за 
минувший год в регионе 
появилось более 10 проек-
тов в формате «глэмпинг». 
В текущем году планирует-
ся создание туристической 

инфраструктуры в «Вятской 
Швейцарии» на реке Немда».

Подробно информацию о 
тенденциях в сфере туриз-
ма финансовый регулятор 
представил в новом выпуске 
«Региональная экономика: 
комментарии ГУ Банка Рос-
сии». Так, согласно прогнозу 
Минэкономразвития России, 
общий туристический поток в 
2023 году в стране увеличится 
на 5,2%. 

«В целом в 2023 году повы-
шенный спрос населения на 
услуги внутреннего туризма 
будет сохраняться, что позво-
лит обеспечить высокую за-
полняемость коллективных 

средств размещения. Рост 
интенсивности туристиче-
ского потока даст дополни-
тельный импульс развитию 
смежных отраслей (транспор-
та, общественного питания, 
индустрии развлечений). 
При этом высокий спрос и 
ограниченные возможно-
сти инфраструктуры будут 
повышать стоимость отдыха 
внутри страны. По оценкам, 
туристы продолжат отда-
вать предпочтение отдыху в 
среднем и эконом-сегменте, 
конкуренцию которому будут 
составлять зарубежные туры 
в дружественные страны», – 
говорится в докладе.

ЭКОНОМИК А

Прогнозы на туризм

«Конкурсный управляющий ООО ГК «Ростех» (ИНН 4345408165, 
дело №А28-3047/2018 Арбитражный суд Кировской области) Гусев 
Сергей Юрьевич объявляет о проведении 13.07.23 торгов на 
повышение с шагом 5% по продаже дебиторской задолжности 
ООО ГК «Ростех», установленной в судебном порядке, посредством 
публичного предложения:
ЛОТ 1: дебиторская задолжность ООО «Аском-Свобода»  
(ИНН 4345217298), ООО «Тевекс» (ИНН 5003106847), ООО «Дормаш-
Интернешнл» (ИНН 575203284), Мансуров Кирилл Сергеевич  
(ИНН 434584005230). Начальная стоимость – 20 321,00 руб.
ЛОТ 2: дебиторская задолжность ООО «Динамика»  
(ИНН 1660290280). Начальная стоимость – 95 000,00 руб.

Полная информация – сообщение  
ЕФРСБ № 11696445 от 11.06.23, 

контакт – 8 912 799 50 30.

В регионе предложили учредить 
почетное звание «Заслуженный 
предприниматель Кировской  
области». Соответствующий зако-
нопроект на рассмотрение област-
ного парламента внес депутат ОЗС 
и владелец компании «Макси 
Флора» Константин Рус-
ских.

«Почетное звание (…) 
присваивается гражда-
нам, осуществляющим 
предприниматель-
скую деятельность на 
территории Киров-
ской области не ме-
нее 10 лет в качестве 
руководителя и (или) 
учредителя организа-
ции, индивидуального 
предпринимателя, явля-
ющимся зарегистрирован-
ными на территории Киров-
ской области субъектами малого 
и среднего предпринимательства за 
личные заслуги...», – говорится в поясни-
тельной записке к документу.

В числе критериев личных заслуг – семь 
пунктов. Среди них – развитие предприни-
мательской инициативы, создание новых 
рабочих мест, достижение высоких показа-
телей эффективности и результативности 
экономической деятельности, реализа-

ции инвестпроектов и внедрение иннова- 
ционных технологий производства и управ-
ления. Есть и критерий заслуг в развитии 
государственного частного и муниципально-
частного партнерства, кооперации малого 
и среднего предпринимательства, а также 
высокое качество товаров, работ и услуг. 

Лицам, удостоенным почетного 
звания, предполагается вру-

чение нагрудных знаков. 
Стоимость полного комп-

лекса атрибутики (удо-
стоверения, нагрудно-
го знака, ложемента 
и футляра для него) 
ориентировочно со-
ставит 5790 рублей. 
С учетом того, что 
предполагается вру-

чить 15 комплектов, 
необходимая сумма 

с р е дс т в  о б л ас т ног о 
бюд жета сос тавит по-

рядка 86 850 тысяч рублей. 
Порядок и условия присвоения 

почетного звания в соответствии с 
региональным законодательством будет 
утверждать региональное правительство.

В отзыве губернатора инициа«в целом 
поддерживается». «Вместе с тем считаю 
необходимым доработать законопроект. 
Предложения по доработке будут направлены 
вам в установленном порядке», – говорится 
в отзыве главы региона.

ИНИЦИАТИВА

Звание для предпринимателей



ФИНАНСЫ

Курс для НКО
ТРЕТИЙ СЕК ТОР

Банки
Если наша задача сохранить то, 

что имеем, то депозит в банке – на-
верное, самый надежный способ. 
Вопрос лишь в том, какому банку 
отдать предпочтение. Еще совсем 
недавно у частных банков массово 
отзывали лицензии. Частично та-
кие случаи продолжаются и по сей 
день. Но сейчас, в неблагоприятной 
международной обстановке, к это-
му добавились угрозы санкций и 
заморозки активов на некоторых 
счетах клиентов. Что касается го-
сударственных банков, то здесь всё 
остается более или менее надежно. 
Но 4-7% годовых по вкладам трудно 
назвать высоким доходом. Инфля-
ция в два раза выше. Сохранить то, 
что имеете? Частично да. Зарабо-
тать на этом? Нет.

Недвижимость
Я давно работаю в недвижи-

мости, поэтому с уверенностью 
могу сказать: мифов тут огромное 
количество. Многие считают, что 
вложения в недвижимость самые 
надежные. Обычно мы слышим 
следующие аргументы: недвижи-
мость всегда растет в цене, она ни-
куда не исчезнет, ее всегда можно 
продать. Большинство этих аргу-
ментов – мифы, придуманные про-
давцами. Вспомним 2008 или 2014 

годы. Тогда рынок недвижимости 
рушился на 30% и более. На недви-
жимости обычные граждане могут 
как успешно заработать, так и поте-
рять деньги. Вспомните сотни слу-
чаев по стране с долгостроями и об-
манутыми дольщиками. Эти люди 
тоже думали, что вкладываются
в надежный инструмент. Почему 
так происходит?

Ва жнейшим фактором д л я 
успешности вложений является 
опыт и знание рынка. Очень важно 
угадать момент покупки, правиль-
но выбрать и оценить объект, со-
брать информацию о застройщике. 
Ну а самое главное – успеть выгод-
но продать. Поэтому данный способ 
вложить деньги таит в себе опреде-
ленные риски. Если на продаже или 
даже аренде вам удастся получить 
доход хотя бы 12% за год, то это 
можно считать хорошим результа-
том. Но если вы без опыта, можно 
и убыток получить, на большие на-
логи попасть, а в худшем случае и 
лишиться средств, отдав их недоб-
росовестному застройщику.

Валютный рынок, 
рынок ценных бумаг

и криптовалюта
Это, наверное, самый сомнитель-

ный из всех упомянутых способов 
приумножить сбережения. Имен-
но такие инвестиции чаще всего 

называют «высокорисковыми». По 
неофициальной статистике, коли-
чество людей, «проигрывающих» 
деньги на бирже, значительно выше 
тех, кто реально что-то зарабаты-
вает. Гарантированно на этом рын-
ке получает доход только сама бир-
жа. Чтобы постоянно зарабатывать 
на инвестициях, необходимо иметь 
специальные знания в экономике и 
эмоциональную подготовку. Если 
у вас получится выйти на постоян-
ный доход хотя бы 15% в год, то это 
станет неплохим вариантом для 
заработка ровно до того момента, 
пока не случится провал в эконо-
мике, не наложат какие-то санкции 
или акции компании, в которую вы 
инвестировали свои деньги, не об-
валятся.

Кредитные 
кооперативы

Как бы удивительно это ни зву-
чало, но сберегательные програм-
мы в КПК – это, вероятно, золотая 
середина среди всех представлен-
ных выше вариантов заработать 
на своих сбережениях. Пайщики 
кооперативов получают фиксиро-
ванный доход в виде процентов, 
а сам кредитный кооператив за-
рабатывает на том, что размещает 
деньги пайщиков в залоговые зай-
мы, естественно, под более высокие 
проценты. Доход, на который могут 

рассчитывать пайщики кредитного 
кооператива, выше ключевой став-
ки, установленной Центральным 
Банком, в 2 раза2. Сегодня ключе-
вая ставка 7,5%3, а максимальный 
доход в кооперативах составляет 
15% годовых. Учитывая, что рынок 
законодательно регулируется ЦБ, 
деятельность и эти цифры доход-
ности официально разрешены и 
регламентируются действующими 
законами РФ, получается доход-
ность очень даже привлекательная 
по сравнению с конкурентами.

Но есть и пара минусов. Пер-
вый – отсутствие государствен-
ного страхования вкладов, хотя и 
есть возможность у кооператива 
застраховать свою ответствен-
ность в страховых организациях. 
Второй – наличие на рынке не-
легальных кооперативов, маски-
рующихся под добросовестных 
участников рынка, что портит ре-

путацию отрасли и создает опре-
деленные риски. Но благо, что ЦБ 
следит за этим и старается пресе-
кать такие случаи.

Вывод
Риски не получить ожидаемый 

доход, а то и вовсе потерять деньги, 
присутствуют даже в привычных, 
казалось бы, «надежных» способах 
инвестиций. Не поддавайтесь ил-
люзиям и общественному мнению, 
ведь везде есть скрытые ловушки. 
А реальный и прогнозируемый 
доход уже долгие годы можно по-
лучать в менее «раскрученных» 
организациях, например, таких 
как кредитные кооперативы. Од-
ним из которых, кстати, является 
и наш, входящий в группу компа-
ний «Дело и Деньги», тем более что 
бренду «Дело и Деньги»4 в этом году 
исполняется уже 12 лет! Желаю вам 
удачных вложений в этом году!

1По данным рейтинга “Люди и бренды-2022” издания “Бизнес Новости” №3 (716 от 29.01.2023). 2Базовый стандарт совершения кредитным потребительским кооперативом операций на финансовом рынке, утвержденный Банком России (Протокол № КФНП-29 от 13.10.2020 г.)
3Принята на основании информационного сообщения от 28 апреля 2023 года Центрального Банка Российской Федерации. 4Бренд «Дело и Деньги» регистрационный номер 477708. Услуги предоставляются пайщикам Кредитного потребительского кооператива «Дело и 
Деньги - Киров» (КПК). ИНН 4345499934 ОГРН 1204300001938, член Ассоциации СРО «НОКК» (реестровый номер №285 от 29.09.2022). Вступительный взнос 100 руб., паевой – 1000 руб. (возвращается при прекращении членства). Член КПК солидарно несет субсидиарную 
ответственность по его обязательствам в пределах невнесенной части дополнительного взноса каждого из членов КПК. Гражданская ответственность КПК застрахована в НКО «МОВС» (Договор № ГО КПК_00645/2023 от 30.01.2023), лицензия ЦБ РФ ВС №4349.

Честно о сбережениях: куда вложить, 
чтобы не растерять всё?
Мы задали этот вопрос Никите Павлову, генеральному директору 
компании «Дело и Деньги», которая вошла в ТОП-10 финансовых 
организаций Кировской области в рейтинге влияния от издания 
«Бизнес новости»1.

– Проще всего прийти к правильному ответу на этот вопрос –
просто сравнить доходность и риски самых популярных 
инструментов на сегодня. Оценим реальные шансы заработать 
хоть что-нибудь в этом году и не растерять последнее.

Представители НКО Ки-
ровской области считают, 
что государство помогает в 
реализации их деятельно-
сти не в полной мере. При 
этом господдержка все еще 
важна для деятельности не-
коммерческого сектора. К та-
ким выводам пришла Обще-
ственная палата Кировской 
области, подведя результаты 
собственного опроса.

Сбор мнений инициировали 
из-за обсуждаемого региональ-
ного законопроекта о мерах гос-
поддержки некоммерческих ор-
ганизаций. Как отметила заме-
ститель председателя ОПКО 
Наталья Шедько, у обществен-
ников сложилось впечатление, 
что предварительно не было ни 
аналитической работы, ни сбора 
информации о тех или иных мерах 
поддержки. 

В результате общественная па-
лата провела среди руководите-
лей, сотрудников и специалистов 
сферы НКО Кировской области, 
опрос. Было получено 70 ответов.  

53% респондентов отметили, 
что государство помогает НКО ре-
гиона, но не в полной мере. Еще 
28% считают, что есть отдельные, 
но несистемные меры поддерж-
ки. 16% опрошенных полностью 
не чувствуют поддержки, и лишь 
3% ее ощущают. При этом 35% 
представителей третьего сектора 
уверены, что ситуация зависит 
от «конкретных людей в государ-
ственных структурах».

Эксперты назвали и потреб-
ность в дополнительных мерах 
государственной поддержки. В 
числе предложенных мер – предо-
ставление субсидий на уставную 
деятельность и на реализацию 
проектов и инициатив на конкурс-
ной основе, а также предоставле-

ние находящихся в госсобствен-
ности помещений на условиях 
безвозмездного пользования (на-
звали по 10% респондентов). Так-
же обозначили усиление обра-
зовательной, консультационной 
поддержки НКО. Кроме этого – 
упрощение процедуры привлече-
ния НКО в качестве поставщиков 
государственных социальных ус-
луг (по 9%, подробнее результаты 
опроса – на сайте bnkirov.ru).

– В целом опрос показал, что в 
большинстве случаев НКО рассчи-
тывают на себя, не особо надеясь 
на государственную поддержку со 
стороны областной власти и ор-
ганов местного самоуправления, – 
констатировала Наталья Шедько.

Министр внутренней полити-
ки Денис Иконников, коммен-
тируя озвученное, отметил, что 
делает «вывод, что недостаточно 
хорошо работает в этом направле-

нии». И заверил, что полученные 
результаты о дополнительных ме-
рах поддержки проанализируют.  

Он также заверил, что закон о 
поддержке некоммерческих орга-
низаций в любом случае будет. 

– С законодательным собра-
нием договорились не форсировать 
законопроект. Это должен быть 
документ, который будет стиму-
лировать, а не подписываться под 
кого-то, – подчеркнул Иконников. 

Михаил Курашин отметил, что 
представители НКО третий год на-
правляют предложения для созда-
ния государственной программы, 
но они не принимаются. 

В результате общественники и 
министр договорились о совмест-
ной работе, обсуждении предло-
жений и возможном делегирова-
нии некоторых задач – проведения 
опросов или информкампаний. 

Елизавета Захарова

Михаил Курашин, 
советник губернатора 

Кировской области, 
координатор ресурсного 

центра КОО просветительско-
обучающей организации 

«Знание»:

Мнение

– Законопроект должен выте-
кать из государственной про-
граммы. У нас сложилась па-
радоксальная ситуация, когда 
в сфере НКО нет ни одной об-
щей точки роста. Мы, как бро-
уновское движение, самостоя-
тельно хаотично бьемся. Надо 
радикально изменить подход, 
определить приоритеты, трен-
ды, ввести новые меры под-
держки, чтобы 1539 организа-
ций почувствовали, что есть 
она есть. У каждого из нас есть 
свое видение и предложения, 
мы знакомы с опытом других 
регионов. 

В свое время попробовали 
ввести внешних экспертов на 
конкурсы – получилось. Попро-
бовали ввести двухуровневую 
экспертизу – тоже сработало. 



С профессиональным праздником 
врачей и медицинских сестер по-
здравили руководители госорганов 
исполнительной и законодательной 
власти. 

От лица губернатора Кировской 
области – министр здравоохране-
ния региона Екатерина Видякина.

– Сложно назвать ваш жизнен-
ный выбор просто профессией. Ско-
рее это настоящее служение, при-
звание, которое дано не каждому. 
Помимо знаний и профессиональ-
ных компетенций, на первом пла-
не всегда человечность, сердечная 
щедрость, доброта. За это ты-
сячи ваших пациентов говорят 
вам спасибо. В Кировской области 
работают династии врачей, док-
тора, чьи имена известны далеко 
за пределами региона. Они могли 
бы трудиться в любой части мира 
и везде быть крайне уважаемыми 
специалистами, но они выбрали по-
мощь землякам, – зачитала слова 
поздравления Екатерина Видякина.

Поблагодарив коллег, главных 
врачей и ветеранов отрасли, гла-
ва ведомства подчеркнула, что в 
Кировской области слаженная, 
дружная, высокопрофессиональная 
команда медицинских работников. 
Каждый уникален и незаменим.

– В последнее время мы плотно 
работаем с федеральными наци-
ональными центрами. Каждый 
раз делегации уезжают от нас с 
воодушевлением. Отмечают про-
фессионализм, отлаженную орга-
низацию всех уровней, сплочение, 
командный дух и горящие глаза. 
Каждый душой болеет за свое дело 
и борется за каждую жизнь паци-
ента. Мы достойно прошли период 
пандемии, ни на день не останавли-
вали оказание плановой помощи, 

национальные проекты. Спасибо 
за ваш самоотверженный труд, – 
подчеркнула министр.

Поздравил с экрана коллег пер-
вый заместитель председателя 
правительства Дмитрий Курдю-
мов. Он извинился, что не смог в 
этом году лично присутствовать 
на торжественном мероприятии, 
поскольку вместе с губернатором 
работает на Петербургском эконо-
мическом международном форуме.

– Благодарю за вашу работу! Еже-
дневно жители Кировской области 
обращаются к вам за помощью, и вы 
делаете все, чтобы вернуть им са-
мое ценное – здоровье. Наш регион по 
праву может гордиться созданной 
системой здравоохранения. Но глав-
ный и самый ценный наш ресурс –  
это вы, настоящие профессионалы, 
способные выполнить сложные зада-
чи для спасения жизни пациентов. 
Спасибо за самоотверженный труд, 
за спасение жизней, за то, что вы 
дарите людям здоровье! – сказал 
Дмитрий Курдюмов.

В рамках мероприятия состоя-
лась церемония награж дения 
лучших представителей регио-
нального здравоохранения. Вра-
чи и медицинские сестры были 
отмечены почетными грамотами 
и благодарственными письмами 
правительства Кировской области, 
Законодательного собрания Ки-
ровской области, городской думы 
и администрации города Кирова. 
Также состоялось награждение 
медицинских работников, удо- 
стоенных звания «Отличник здра-
воохранения», «Заслуженный врач 
Кировской области» и «Заслужен-
ный работник здравоохранения 
Кировской области» и чествова-

ние победителей регионального 
этапа Всероссийского конкурса 
«Лучший специалист со средним 
медицинским и фармацевтическим 
образованием» и победителей ре-
гионального этапа Всероссийского 
конкурса врачей.

Заслуженными врачами региона 
стали детский хирург Кировской 
областной детской клинической 
больницы Эдуард Сырчин, главный 
врач Кировской клинической оф-
тальмологической больницы Юлия 
Кудрявцева, врач-педиатр Детского 
клинического консультативно-диаг-
ностического центра Людмила 
Сибирякова, врач-рентгенолог 
Оричевской ЦРБ Татьяна Желуд-
кова, заведующий отделением, 
врач-акушер-гинеколог Кировской 
городской больницы №2 Ольга 
Полуэктова, врач-стоматолог-

ортопед Кировского клинического 
стоматологического центра Игорь 
Ха лявин, врач-анестезиолог-
реаниматолог Кировского област-
ного наркологического диспансера 
Александр Юркин, заведующий 
поликлиникой, врач-терапевт Ки-
ровской клинической больницы №7 
им. В.И. Юрловой Елена Чернова.

Звание «Заслуженный работник 
Кировской области» было присвое- 
но медицинской сестре Центра 
кардиологии и неврологии Ла-
рисе Казаковой, заведующему 
здравпунктом, фельдшеру Детско-
го клинического консультатив-
но-диагностического центра Га- 
динье Тимофейчук, медицинской 
сестре Оричевской ЦРБ Любови 
Втюриной, медицинской сестре 
Кировского клинического стомато-
логического центра Елене Ельки-

ной, старшей медицинской сестре 
Кировской клинической больницы 
№7 им. В.И. Юрловой Тамаре За-
гребиной.

Традиционно трогательным мо-
ментом вечера стало объявление 
результатов премии «Признание», 
номинантов которой выдвигали 
жители региона. Кроме того, опре-
делен победитель проекта Ассо-
циации медицинских работников 
Кировской области «Династия». Им 
стала семья медиков из Зуевского 
района, которая в общей сложности 
посвятила здравоохранению 76 лет.

Весь вечер для медицинского 
сообщества региона звучали по-
здравительные речи, выступали 
творческие коллективы. Завер-
шился концерт исполнением гимна 
медицинских работников Киров-
ской области.
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«Признание» для медиков
Ежегодно в третье воскресенье июня отмечается День медицинского работника. В преддверии 
праздника, 16 июня, в Вятской филармонии состоялся торжественный вечер, который собрал 
представителей всех медицинских учреждений города Кирова и области. 

В пятницу, 16 июня, в ре-
гиональном правительстве 
прошло награждение пред-
принимателей. В нем при-
няли участие представители 
бизнес-сообщества, руково-
дители министерства про-
мышленности, предпринима-
тельства и торговли области 
и центра «Мой бизнес».

Так, благодарственным письмом 
губернатора Кировской области 
«За высокие трудовые достижения» 
награждены заведующая производ-
ством ООО «Вятские узоры» Елена 
Вахрушева, начальник отдела сбыта 
компании Оксана Ивонина и вы-
шивальщица тамбурной вышивки 
«Вятские узоры» Наталья Шалкеева. 
Предприятие на протяжении мно-
гих лет сохраняет традиции уни-

кального вышивального промысла 
в Кировской области. Мастерицы 
ООО «Вятские узоры» создали вы-
шивку с картой Кировской области –  
она стала частью большой карты 

России, изготовленной умельцами 
всей страны.

Глава минпромторга Кировской 
области Дмитрий Глушков вручил 
диплом победителя ежегодного 

всероссийского конкурса «Торговля 
России» ООО ПКФ «Квадро» (ги-
пермаркет Zoki) – директору компа-
нии Екатерине Янковской. В этом 
году организация одержала победу 
в номинации «Лучший магазин» 
всероссийского конкурса, который 
проводит Министерство промыш-
ленности и торговли России.

Также почетную грамоту мин-
промторга Кировской области «За 
высокие профессиональные до-
стижения, большой личный вклад 
в развитие и поддержку малого и 
среднего предпринимательства 
Кировской области и в связи с 
празднованием Дня российского 
предпринимательства» получил 
глава крестьянского (фермерско-
го) хозяйства Александр Кочкин. 
Недавно предприниматель вместе 
с единомышленниками – коопе-

ративом «Вятское фермерство» –  
открыли торговые точки «Фер-
мерский дворик» и «Фермерский 
островок».

– Малый и средний бизнес в Киров-
ской области уверенно развивается. 
Большая благодарность всем жите-
лям, которые не боятся создавать 
свое дело и расширять его. Меры 
поддержки, которые реализуются 
в нашем регионе в рамках нацпроек-
та «Малое и среднее предприни-
мательство», инициированного 
Президентом России, помогают 
бизнес-сообществу воплощать свои 
проекты в жизнь. Мы стараемся 
соответствовать сегодняшним  
реалиям и подстраиваться под 
требования предпринимателей, 
чтобы обеспечивать стабильность 
для их дальнейшего развития, – под-
черкнул Дмитрий Глушков.

В Кировской области наградили 
лучших предпринимателей

БИЗНЕС



� На улицах Кирова
установят 84 новые 
камеры
видеонаблюдения.
Об этом написал первый зам-

пред правительства Кировской об-
ласти Дмитрий Курдюмов в посте 
о продолжающихся работах по обе-
спечению безопасности граждан.

«Первые две камеры установле-
ны на пешеходной Спасской – на 
перекрестке улиц Спасская и Воло-
дарского. Новые объекты появятся 
также в районе кинотеатра «Коли-
зей», площади маршала И.С. Конева, 
в Александровском саду и на других 
площадках», – сообщил Курдюмов, 
добавив, что «новые камеры ситу-
ационного видеонаблюдения по-
служат повышению эффективности 
профилактики преступлений и иных 
правонарушений». 

Автор поста отметил, что заказчи-
ком проекта выступает кировский 
Центр стратегического развития 
информационных ресурсов, под-
ведомственный региональному 
министерству информтехнологий 
и связи.

� Депутаты рассмотрят
кандидата на пост 
главного архитектора.
«22 июня комиссия гордумы рас-

смотрит вопрос о согласовании 
кандидатуры Елены Донсковой на 
должность замглавы администра-
ции Кирова, главного архитектора.  
Донскова с июля 2020 года ис-
полняет обязанности начальника 
управления градостроительства и 
архитектуры», – написал «Источник 
Онлайн – Эксклюзивные новости 
Кирова».

� Россияне увеличили
траты на подписки 
в экосистемах почти 
на четверть. 
Такие данные привели в  ис-

следовательской компании J’son & 
Partners Consulting, пишет «Киров 
без цензуры».

«Чаще всего люди готовы оплачи-
вать музыкальные сервисы (46,8%)  
и онлайн-кинотеатры(46,3%). Он-
лайн-покупки и кэшбек выбрали 
38%. Чуть больше трети опрошен-
ных отметили, что их привлекают 
скидки в магазинах сервиса. На 
первых двух местах по доле рынка 
экосистем, как и годом раньше, 
расположились Яндекс и МТС», – 
говорится в посте.

И добавляется: в марте аналити-
ки подсчитали, что больше полови-
ны жителей мегаполисов в воз-
расте 18-55 лет имеют хотя бы одну 
подписку на экосистему.

� Типовая форма на 6 лет.
«Приказом Минстроя РФ утверж-

дена типовая форма договора о 
техническом обслуживании и ре-
монте внутридомового и внутрик-
вартирного газового оборудования 
в МКД и жилых домах. Данный 
документ вступит в силу с 1 сентя-
бря 2023 года и будет действовать 
до 1 сентября 2029 года», – сообщил 
«ЦОК 43 новости».

� Власти Кирова
предупредили 
о фэйковых объявлениях 
с предложением 
выкупить недвижимость.
Листовки с информацией, где 

«администрация Кирова ведет 

закуп недвижимости» (причем с 
пометкой «дорого») появились на 
уличных столбах и на подъездах 
домов города.

«Данная информация не соответ-
ствует действительности. Адми-
нистрация приобретает недвижи-
мость только через электронный 
аукцион на официальных ресур-
сах», – предупредил тг-канал горад-
министрации «Город Киров».

«Будете удивлены, но цель этого 
и подобных текстов – снять кон-
такты потенциальных продавцов и 
вывести их на комиссию. Закупом 
квартир администрация занима-
ется через электронные аукционы 
у таких же ИП-шников, которые 
могут сначала через такую листов-
ку купить квартиру, а потом «при-
чесать» под требования аукциона и 
выйти с этим лотом на торги», – 
прокомментировали авторы «Стро-
им Киров», добавив, что «бюрокра-
ты своими ограничениями и чрез-
мерным контролем надзорников 
только нервы людям треплют».

� Васнецовский пленэр
вернули в график.
Об этом сообщил ранее возму-

щенный «Губер43».
«Пару недель назад мы подняли 

тему отмены традиционного васне-
цовского пленэра. История воз-
мутительная, особенно для юби-
лейного года – в мае исполнилось 
175 лет со дня рождения Виктора 
Васнецова. 

Отрадно узнать, что благодаря 
незамедлительному вмешательству 
руководства региона Васнецов-
ский пленэр снова занял достой-
ное место в графике культурных 
мероприятий этого лета. А министр 
Даниил Дворцов дал уважаемым 
начальникам торжественное обе-
щание более внимательно отно-

ситься к культурным традициям 
Вятки», – говорится в посте.

� 11% чеснока на овощной
ферме «Чеснок Вятки» –
вятской селекции.
Это из посаженного на размно-

жение на общей площади около 
2,8 га. Об этом написал министр 
сельского хозяйства и продоволь-

ствия Кировской области Евгений 
Софронов, который «заехал к главе 
ЛПХ и основателю фермы «Чеснок 
Вятки» в деревне Малые Гари Ори-
чевского района Алексею Глушко-
ву». 

– Начиная с 2017 года, Алексей 
Глушков ежегодно увеличивает 
площади посадок чеснока и объе-
мы реализации продукции, – напи-
сал Софронов, приложив к своему 
посту фото.

К фермеру министр заехал после 
рабочей поездки в Сунской район. 
Там побывал на «Сунском маслоза-
воде», чтобы «ознакомиться с рабо-
той новой линии отечественного 
производства, на которой налади-
ли выпуск нового продукта «Моло-
ко топленое». Из молока сельхозто-
варопроизводителей района здесь 
ежедневно перерабатывают около 
20 тонн молока. 

«С директором Александром Юр-
ченко обсудили вопросы дальней-
шего развития предприятия», –  
написал министр.

Встретился и с председателем 
СПК (колхоз) «Большевик» Алек-
сандром Пермяковым, «который 
ознакомил с ходом кормозаготови-
тельных работ».  

«Погода благоприятствует заго-
товке высококачественных кормов. 
На сегодня (на 15 июня, ред.) зало-
жено 20% силосной массы», – отме-
тил Софронов.

� «Приговор принимаем 
с чувством 
удовлетворения».
Эту фразу написал «Вятский му-

сорщик», комментируя сообщение 
областной прокуратуры, которая 
«отчиталась о приговоре бывшему 
главе администрации Кирово-Че-
пецка Владиславу Мохову». Назвав 
его «замечательным человеком, 
который (цензура) 8,5 млн бюд-
жетных денег, подписав раньше 
времени акты выполненных работ 
за фактически невыполненные 
«Дагстройсервисом» (по капре-
монту школы и «Реки времени»). 
Контракт в итоге расторгли, «но 
денежки-то тю-тю».

«С наглым горе-подрядчиком всё 
понятно. Но мы тогда сразу ска-
зали: кто подписал – тот и должен 
ответить. Приговор принимаем с 
чувством удовлетворения. И как 
раз сегодня официально вступила 
в расстрельную должность главы 
горадминистрации Кирово-Чепец-
ка Ольга Зыкина. Какое символич-
ное совпадение, однако...», – резю-
мировал автор поста.

� «ИНМЕДИА»
благоустроили 
кусочек города
«Роман Данилин и его ребята за 

собственные средства поставили 
скамейки у своего офиса. Из до-
стоверных источников – скоро еще 
появятся вазоны. Красота. Респект 
им. А мы посодействуем в ремонте 
ступенек на этом участке», – напи-
сал депутат Кировской гордумы, 
координатор реготделения ЛДПР 
Владимир Малков.

� Оле-оле-оле
С этих слов начала свой пост 

депутат Кировской гордумы, глав-
врач Кировской областной детской 
клинической больницы Наталья 
Муратова. В рамках прошедшего в 
День города товарищеского матча 
между командами депутатов город-
ского и областного парламента она 
вместе с внуком болела за команду 
гордумы.

«Напряженная игра, где каж-
дый боролся за победу. В итоге 
по пенальти победила команда 
заксобрания. Но для меня победи-
ла дружба, ведь все мы за спорт, за 
здоровый образ жизни», – написа-
ла Муратова.

«Было очень зрелищно и эмоци-
онально. Два тайма по 20 минут, 
счет 1:1. И… только по пенальти мы 
одержали победу… Ура.. Но побе-
дила дружба. Благодарю Виктора 
Савиных за организацию меро-
приятия. Договорились регулярно 
проводить спортивные состязания 
и не только по футболу», – написал 
ее коллега, депутат ОЗС и заведую-
щий. диагностическим отделением 
Кировского клинико-диагностиче-
ского центра Никита Соломенни-
ков, пожелав всем крепкого здоро-
вья и занятий спортом.

� Стих на злобу дня.
опубликовал тг-канал «Кастрюль-

ка кипящая». Цитируем в полном 
объеме:

«Плачет «Движение»,  
    Плачет «Лукойл»,

Слышится стон на заправках.
Это «Татнефть» нарушает покой
Тех, кто обычно «был в дамках».
Что ж конкуренция –  

    стимул для всех:
Выбор теперь за народом.
Цены понизил – и будет успех,
Повысил – прослыл идиотом».

TГ-НОВОС ТИ

Кандидат на пост главного архитектора Кирова, 
«фейк» от мэрии, приговор экс-главе Кирово-

Чепецка, депутатский футбол и стих на злобу дня.  
О чем на минувшей неделе писали региональные 

телеграм-каналы.



12 июня в Кирове прошел 
конкурс локальной кухни 
«Блюдо Вятки». 
9 ресторанов и кафе го-
рода представили блюда, 
приготовленные по из-
вестным и даже старин-
ным рецептам.

Повара, кондитеры и кулинары-
любители соревновались в четырех 
номинациях. 

По итогам победителями стали:
▶  номинация «Блины с при-

пеком» – гречишные блины «Бе-
резонька» от ресторана «Хлынов»,

▶  номинация «Суп/похлебка» – 
«Сморчковая губница» от ресторана 
«Царское село»,

▶  номинация «Горячее блюдо» – 
«Истобенский картофельный пи-
рог» от ресторана «Царское село»,

▶  номинация «Десерт» – «От-
крытый пирог с вятским творогом, 
брусникой и орехами» от ресторана 
«Царское село», «Колобок» от ко-
фейни «Шоколадница» и «Дымка» 
от ресторана «Хлынов».

Кроме того, как отметили орга-
низаторы конкурса Вятская ТПП, 
по итогу состязания члены жюри 
сформировали «Вятское меню», 

которое будет представлять Ки-
ровскую область на гастрономи-
ческих выставках и фестивалях. 
В него вошли гречишные блины 
«Березонька», блины «Вятские 
углы» («Царское село»), блины с 
припеком «Три лука», которые 
подают с деревенской сметаной и 
рыжиками (бренды «Пастодельная» 
и «Грибы да ягоды»), «Сморчковая 
губница», «Похлебка с грибными 
ушками» (Кировский Облпотреб-
союз), «Истобенский картофельный 
пирог» и десерты – «Открытый пи-
рог с вятским творогом, брусникой 
и орехами», «Колобок», «Дымка».

– Мы хотели бы, чтобы за лето 
представленные на конкурсе блюда 
вошли в меню заведений. А в сентя-
бре, в преддверии 650-летия города, 
мы вышли бы на большой фести-
валь «Вятской кухни»  и показали, 
что в следующем году будет в ре-
сторанах города. В сентябре ждем. 
Спасибо всем, кто рискнул заявить-
ся на этот конкурс: далеко не все 
заведения набрались смелости, – 
прокомментировал в завершении 
конкурса президент Вятской ТПП 
Андрей Усенко.

В бизнес-объединении добавили, 
что со временем «Вятское меню» 

будет расширяться и дополняться 
новыми блюдами.

– Эта история с продолжением: 
летом, когда будет презентация 
Кировской области на ВДНХ, «от-
работаем» меню на москвичах, а в 
конце лета-начале осени организу-
ем большой гастрономический фе-
стиваль на Спасской. А еще в планах 
сделать «гастрономический набор», 
который можно увезти из Кирова 
как «вкусный» сувенир, прокоммен-
тировала в «Дневном развороте»16+

директор пиар-департамента Вят-
ской ТПП Маргарита Каждан.

ПОЛЕЗНЫЙ ГОРОД

МУП «Водоканал» начал реализацию двух 
масштабных программ, которые помогут снизить 
аварийность, сделать воду и в кранах кировчан, и 
ту, что после использования снова оказывается в 
Вятке, чище.

Что будет сделано? И за чей счет?

Какой результат увидят кировчане и столкнутся 
ли с трудностями во время проведения работ?

На эти и другие вопросы в эфире 101.0 FM ответит 
директор МУП «Водоканал» Дмитрий Ухин. 

Программу «Полезный город»16+ с его участием
слушайте 16 и 21 июня в 17:04.

Дмитрий Ухин,
директор МУП «Водоканал» 

vdkanal.ru

 vk.com/vodokanal43

� t.me/s/vdkanalkirov

ОБЩЕС ТВЕННОЕ ПИТАНИЕ
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